



**MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS,  
SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL  
APDO 13-4.400 CIUDAD QUESADA, SAN CARLOS  
TEL. 24-01-09-15 / 24-01-09-16 FAX 24-01-09-75**

**ACTA 63  
SECRETARIA MUNICIPAL  
CIUDAD QUESADA**

ACTA NÚMERO SESENTA Y TRES DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA POR EL CONCEJO MUNICIPAL DE SAN CARLOS, EL LUNES VEINTISEIS DE SETIEMBRE DEL DOS MIL ONCE, A LAS DIEZ HORAS EN LA CIUDAD DEPORTIVA (ANTIGUO BALNEARIO SAN CARLOS).--

**CAPITULO I. ASISTENCIA.--**

**MIEMBROS PRESENTES:**

**REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS):** María Marcela Céspedes Rojas, Presidente Municipal, Carlos Fernando Corella Cháves, Vicepresidente Municipal, Gerardo Salas Lizano, Ligia María Rodríguez Villalobos, Edgar Chacón Pérez, Elí Roque Salas Herrera, Carlos Eduardo Villalobos Vargas, Gilberth Cedeño Machado.--

**REGIDORES SUPLENTE, SEÑORES (AS):** Gisela Rodríguez Rodríguez, Ana Leticia Estrada Vargas, Juan Rafael Acosta Ulate, José David Vargas Villalobos, Rolando Ambrón Tolmo.--

**SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS):** Adolfo Enrique Vargas Aragonés, Edgar Rodríguez Alvarado, María Mayela Rojas Alvarado, Juan Carlos Brenes Esquivel, Rafael María Rojas Quesada, Evaristo Arce Hernández, José Francisco Villalobos Rojas, Magally Alejandra Herrera Cuadra, Eladio Rojas Soto, Baudilio Mora Zamora, Auristela Saborío Arias, Milton Villegas Leitón, Omer Salas Vargas.--

**SÍNDICOS SUPLENTE, SEÑORES (AS):** Heidy Murillo Quesada, Margarita Durán Acuña, Leticia Campos Guzmán, Judith María Arce Gómez, Nehismy Fabiola Ramos Alvarado, Elizabeth Alvarado Muñoz, Adriana Gabriela Pérez González, Isabel Arce Granados, Edenia Sequeira Acuña.--

**ALCALDE MUNICIPAL:** Alfredo Córdoba Soro.--

**MIEMBROS AUSENTES  
(SIN EXCUSA)**

Miguel Antonio Esquivel Alfaro, Randall Alberto Villalobos Azofeifa, Ileana Alvarado Zúñiga, Ronald Corrales Jiménez.--

**MIEMBROS AUSENTES  
(CON EXCUSA)**

Grehybeim Gerardo Arrieta López c.c. Greivin (motivos laborales fuera del país), Edgardo Vinicio Araya Sibaja (comisión), Everardo Corrales Arias (comisión), Liz Diana Vargas Molina (comisión).--

**NOTA:** Se inicia la Sesión contándose con la presencia de ocho Regidores Propietarios dado que la curul asignada al partido Alianza Sancarleña se encuentra vacía.

**NOTA:** Al ser las 10:00 horas, la señora Presidente Municipal decreta un receso de tiempo indefinido en espera de que se haga presente a la Sesión la señora Presidente de la República, Laura Chinchilla Miranda.

**NOTA:** Al ser las 10:20 horas, la señora Presidente Municipal reinicia la Sesión.

## **CAPITULO II. LECTURA DE LA AGENDA.**

### **ARTÍCULO No. 01. Lectura de la Agenda.--**

La señora Presidente Municipal, Marcela Céspedes Rojas, procede a dar lectura a la agenda, la cual se detalla a continuación:

- 1.- Comprobación del Quórum.-
- 2.- Lectura de la agenda aprobada mediante artículo N° 13 del acta N° 57 de la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 29 de agosto del 2011, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de San Carlos.-

### **PUNTOS A TRATAR:**

- 1) Ingreso de Síndicos y Síndicas del Concejo Municipal.
- 2) Ingreso de Regidores y Regidoras Suplentes del Concejo Municipal.
- 3) Ingreso de Regidores y Regidoras Propietarios del Concejo Municipal.
- 4) Ingreso de Alcalde y Vice-Alcaldesas.
- 5) Ingreso de Diputadas y Diputado, Pilar Porras, Mireya Zamora y Manrique Oviedo.
- 6) Ingreso de la Sra. Presidenta de la República, Laura Chinchilla Miranda.
- 7) Apertura de la Sesión Extraordinaria.
- 8) Entonación del Himno Nacional de Costa Rica.
- 9) Entonación del Himno de San Carlos.
- 10) Palabras del señor Obispo de la Diócesis de Quesada, Osvaldo Brenes.
- 11) Palabras de la Presidente Municipal, Marcela Céspedes Rojas.
- 12) Presentación Cultural por parte de la Estudiantina de Aguas Zarcas.
- 13) Palabras de la señora Diputada Mireya Zamora.
- 14) Palabras del señor Diputado Manrique Oviedo.
- 15) Palabras de la señora Diputada Pilar Porras.
- 16) Palabras del Alcalde Municipal, Alfredo Córdoba Soro.

- 17) Presentación Artística por parte de la Sra. Andreina Arce.
- 18) Firma de Convenios.
- 19) Palabras de la Presidente de la República, Sra. Laura Chinchilla Miranda.
- 20) Cierre de la Sesión Extraordinaria.
- 21) Inicio de Festival Internacional, Los Niños Bailan por la Paz del Mundo.

### **CAPITULO III. CELEBRACION DEL CENTENARIO DEL CANTON DE SAN CARLOS.**

#### **ARTÍCULO No. 02. Palabras del señor Obispo de la Diócesis de Quesada Osvaldo Brenes .--**

El señor Obispo Osvaldo Brenes dirige algunas palabras de reflexión a los presentes en la Sesión, destacando la importancia de vivir con valores para seguir siendo siempre mejores, de manera que nuestros pensamientos sean para darle gracias al Señor por el centenario del cantón de San Carlos, llevando a cabo una oración de acción de gracias por tan importante celebración.

#### **ARTÍCULO No. 03. Palabras de la Presidente del Concejo Municipal María Marcela Céspedes Rojas.--**

La señora Presidente Municipal, María Marcela Céspedes Rojas, dirige algunas palabras a los presentes en la Sesión, mismas que a continuación se detallan:

Al iniciar mi intervención, y dada la relevancia espiritual que este acto reviste, elevamos una plegaria a Dios todo poderoso como hijos agradecidos por permitirnos haber llegado este día en que celebramos cien años de la fundación de nuestro cantón, al mismo tiempo pedimos que nos permita seguir construyendo para las futuras generaciones una tierra llena de oportunidades para que sus hijas e hijos puedan realizarse plenamente.

Es para mí un verdadero honor presidir este acto al que nos convoca la celebración de un acontecimiento histórico cual es la el CUMPLEAÑOS NUMERO CIEN DE UNO DE LOS CANTONES MAS IMPORTANTES DEL PAIS , acontecimiento de gran importancia e interés no solo para los sancarleños y sancarleñas sino un hecho histórico de relevancia para todo el país, y casualmente en reflejo de esa importancia nos encontramos en esta sesión solemne del Concejo Municipal acompañados por la Señora Presidenta y parte de su Consejo de Gobierno, de los señores Diputados y diputadas en representación del primer poder de la Republica. De representantes del cuerpo diplomático acreditado en nuestro país, de representantes de gobiernos locales de cantones de distintas partes de territorio nacional, e indudablemente que no podían faltar entre nosotros muchos hombres y mujeres hijos de esta tierra que han hecho y seguirán haciendo posible el progreso y la dignificación de este bello cantón, me refiero a todos y todas las personas que desde las organizaciones comunales, sociales, políticas o religiosas, luchan sin desmayo por la construcción de una nueva sociedad con equidad e inclusión.

Me corresponde manifestar con orgullo y alegría que se haya dado la Feliz coincidencia que en el año del centenario de nuestro cantón, este concejo se encuentre presidido por una mujer que simboliza a las cientos y miles de mujeres que día con día de las más

diversas maneras dieron y siguen dando el aporte en la construcción de un cantón de oportunidades, pero al mismo tiempo por una joven que también representa y simboliza a las decenas de miles de jóvenes que no se limitan a esperar recibir en herencia un cantón que les permita ver el futuro con optimismo y esperanza, sino que con su actuar comprometido en los más diversos ordenes del acontecer de la sociedad contribuyen a generar la existencia de esas condiciones.

Desde la presidencia del Concejo Municipal de este centenario cantón, celebrar esta fecha constituye no solo una ocasión oportuna sino un imperativo obligatorio hacer un alto en el camino y plantear una profunda reflexión que como cantón considere las siguientes interrogantes, ¿de dónde venimos? O sea hacer ese recorrido por el pasado con todos sus aciertos y errores. ¿Dónde estamos? Es decir ubicarnos con el mayor de los realismos reconocer los logros y las carencias. Pero estas dos preguntas carecerían de sentido y valor si a las mismas no le agregamos la pregunta ¿hacia dónde vamos? Lo cual nos pone en la perspectiva de ponernos retos, de visualizar el futuro, de priorizar, de considerar plazos y recursos que permitan planificar a largo plazo pero con un norte muy claro del SAN CARLOS que anhelamos para las actuales y futuras generaciones.

En el transcurrir de cien años, los logros que paulatinamente nos encontramos nos enseñan **que el progreso no se da por generación espontánea**. Basta con la lectura de libros de historia que diversos autores han escrito del cantón de San Carlos, para ver que quienes colonizaron estas inhóspitas tierras tuvieron la capacidad de convertirla poco a poco en florecientes pueblos que luego fueron los distritos, que hoy son centenarios. (La Unión (Quesada), Buena vista, Florencia y Aguas Zarcas.) En ese acontecer, con un caminar muy lento pero firme, fueron surgiendo las vías de comunicación, los caminos y puentes, las escuelas, los centros de salud, servicios de agua, correo, transporte, la seguridad ciudadana, los colegios, los templos, las áreas para deporte y recreación, la electrificación, las calles y carreteras, las actividades agrícolas, ganaderas, e industriales, las cooperativas, el comercio, grupos artísticos y deportivos. Pero de esos mismos relatos históricos se desprende que los ciudadanos vecinos de este bello cantón hicieron honor a aquella frase que dice **“QUE NO ESPEREMOS QUE PUEDE HACER EL ESTADO POR MI SINO QUE PUEDO HACER YO POR EL ESTADO** “las gentes regalan el terreno para la escuela, para el cementerio, para la plaza de futbol, para la ermita, para la casa municipal, para el hospital, donaban trabajo, rollos de alambre, eso solo por citar unos pocos. Junto a ese comienzo venía el aporte municipal o estatal y así se construyeron grandes obras que hoy son orgullo de las actuales generaciones. Pero también esos libros de historia nos muestran la mística y los valores de comunidades que supieron enfrentar calamidades, adversidades climáticas, desastres naturales, tragedias y hasta guerras. De hombres y mujeres que con fe y determinación siempre lucharon por un futuro mejor para todos. Lo cual deja de manifiesto **que es de las adversidades de donde nace el temple y la coraje para cumplir los ideales y hacer posible aún aquellos que parecían imposibles.**

Sin embargo, la historia de las sociedades nos revelan que junto a eso que llamamos progreso se van dando efectos o consecuencias que se convierten en amenazas y entran en contradicción con ese progreso. En ese sentido nuestro cantón en este momento histórico reclama por el bosque arrasado, por la destrucción de sus cuencas, por la contaminación de las aguas, por la destrucción de la flora y la fauna, por la destrucción y erosión de los suelos.

Pero también la realidad actual de nuestro cantón refleja situaciones inadmisibles, las cuales han sido provocadas las políticas en lo social en lo económico de los gobiernos

de los últimos 25 años las cuales han generado que amplios sectores de campesinos hayan vendido sus tierras y emigrado a la ciudad con los consiguientes problemas de marginalidad, delincuencia, desempleo, Que al no existir apoyo y estímulo a la producción para el mercado interno, se ha provocado la concentración de la propiedad de la tierra, deterioro de las condiciones laborales, sociales y ambientales. Expansión excesiva de monocultivos con finalidad de exportar, desplazando al pequeño y mediano productor agropecuario. Si, es cierto que los cien años de cantonato nos convoca hoy a conmemorar en nuestro cantón, no podemos perder de vista que en los distritos más rurales y fronterizos tenemos comunidades sin agua, sin adecuados servicios de salud y educación, muchos lugares con caminos de tierra intransitables en épocas lluviosas, muy pocas fuentes de empleo, pero al mismo tiempo con tierras ociosas por falta de estímulo a la producción.

Si. Amigas y amigos, Sancarleños que nos acompañan distinguidos personalidades políticas que hoy nos visitan, el ejercicio de pensar en el futuro, requiere que se haga con una dosis de realismo y con verdadero interés de que esa visión sea factible en el tiempo, en el espacio y en las circunstancias históricas, sociales, económicas y políticas. Es a partir de estas premisas en que reflexionar sobre lo que queremos que sea nuestro cantón, constituye un verdadero RETO.

Entonces ¿Cuáles serán esos retos?

Inexorablemente la respuesta comienza por estar convencidos de que no es posible que exista enfoque de desarrollo que ignore que el ambiente es elemento integrante de cualquier estrategia junto con los elementos sociales y económicos. Eh ahí el primer gran reto, que las empresas, que los proyectos, que las iniciativas productivas deben responder a un **Enfoque de Desarrollo Sustentable**.

Pero tampoco es posible plantear una visión de futuro que no pase por la incorporación de la sociedad que en su conjunto la asuma, en este caso como su proyecto cantón. Y asumirlo es **ORGANIZARCE Y PARTICIPAR** es por eso que no podemos pensar en San Carlos mejor para todos que no pase necesariamente por un fortalecimiento de la **ORGANIZACIÓN Y LA PARTICIPACION**.

A la hora de definir cuál es el tipo de persona y sociedad que anhelamos, en el momento de ubicarnos reposadamente a elegir las metas, objetivos, las acciones los responsables y los recursos con los cuales se alcanzarán los fines, es entonces cuando nos tenemos que percatar que solo con una poderosa herramienta de las ciencias sociales podemos cristalizarlas. Eh ahí el reto de acudir a **la planificación**, en otras palabras planificar es requisito sine qua non, para seguir construyendo el Cantón al que aspiramos y queremos.

No solo estamos en tiempos de cambio sino en cambios de tiempos, es en ese marco en que los ciudadanos de las sociedades modernas, requieren de sus líderes, y lideresas, un manejo transparente de los recursos y una cultura política, en la cual uno de sus principales componentes los constituye la rendición de cuentas. Es así como, el caminar hacia ese cantón que deseamos construir, debe ser un proceso caracterizado por **la transparencia y la rendición de cuentas**.

Retomo la necesidad del avance espiritual, y es que la frase del ex presidente y benemérito de la Patria José Figueres Ferrer de **PARA QUE TRACTORES SIN VIOLINES** viene como anillo al dedo, por lo tanto la inversión y la preocupación en los campos del arte, el deporte, la cultura y la recreación son elementos indispensables dentro de los retos de la sociedad que vamos a construir en nuestro cantón. Sin dejar de lado la lucha permanente por los valores, como el tesoro de las sociedades.

Pero nos preguntaremos. ¿Cuál es la fórmula para alcanzar esos retos? Pues permítame contestar con modestia pero al mismo tiempo con orgullo que esa fórmula es de sobra conocida en la teoría y en la práctica por quienes con sacrificio y entrega dieron, dan y seguirán dando sus aportes al progreso de nuestro cantón. **Se trata pues, de la alianza entre los actores del progreso: la organización comunal, las instituciones del estado, la empresa privada, el movimiento cooperativo y el gobierno local. Todo Impulsado por la cooperación y el financiamiento internacional**

Para terminar mis palabras quiero decirles que en este marco esplendoroso en esta mañana de 26 de setiembre siento que todos los que sentimos amor y cariño por este cantón deseamos repetir con el corazón plétorico de alegría esa estrofa del Himno a San Carlos.

ENTRE TUS LINDAS MONTAÑAS

ENCANTADO VIVIRE,

VIVA MI TIERRA QUERIDA

TIERRA QUE ME VIO NACER.

**ARTÍCULO No. 04. Presentación cultural por parte de la Estudiantina de Aguas Zarcas.--**

Los miembros de la Estudiantina de Aguas Zarcas realizan presentación cultural deleitando al público asistente a la Sesión con una serie de canciones.

**ARTÍCULO No. 05. Palabras de la señora Diputada Mireya Zamora Alvarado.--**

La señora Diputada Mireya Zamora Alvarado, dirige algunas palabras a los presentes en la Sesión, mismas que a continuación se detallan:

Buenos días señores y señoras presentes, señora Presidenta, señores Ministros, Consejo Municipal y diputados que nos acompañan.

Es un honor estar hoy aquí en esta conmemoración de los 100 años de fundación del cantón de San Carlos.

Dios sabe por qué hace las cosas y por qué me tocó a mí formar parte como Diputada de la República de esta gran celebración.

Me enorgullece poder desempeñar un rol activo en el desarrollo de este cantón de tres mil trescientos cuarenta y siete kilómetros cuadrados, y recordar hoy con gran admiración a los próceres fundadores de este cantón, que nos legaron un sentimiento incondicional de amor, de lucha, y de trabajo por el pueblo que ellos forjaron.

Ellos estaban y están orgullosos de su zona, eran y son emprendedores, visionarios y querían lo mejor para sus hijos y nietos.

Aunque en su fundación San Carlos tenía solamente 4 distritos, hoy cuenta con 13 joyas y sus más de 146 mil habitantes son los llamados a pulirlas; de cada uno de ellos recordamos la vida de tantos hombres y mujeres que lucharon por un San Carlos unido con igualdad y justicia social para todos.

Saludo a los pobladores de:

1. Ciudad Quesada
2. Florencia
3. Buenavista
4. Aguas Zarcas
5. Venecia
6. Pital
7. La Fortuna
8. La Tigra
9. Palmera
10. Venado
11. Cutris
12. Monterrey
13. Pocosol

Sancarleños! hoy me surge el compromiso de traer recuerdos y épocas trascendentales que van más allá de los 100 años de vida de nuestro cantón:

- La llegada de Don José María Quesada Ugalde, Baltazar Quesada Rodríguez y Joaquín Quesada Rodríguez a lo que hoy constituye Ciudad Quesada.
- La construcción de la trocha entre Naranjo y Muelle en el gobierno don Rafael Iglesias, a fin de unir la red fluvial con la red de caminos. Obra trascendental hace más de 115 años.
- La primera escuela en el año 1900. Que se convertiría más adelante en la Escuela Juan Chaves Rojas.
- El primer colegio, llamado la Escuela Complementaria que sería el LICEO SAN CARLOS.
- La primera ermita, la parroquia en el año 1912, la cual se le dedicó a San Carlos Borromeo.
- La creación del cantonato el 26 de setiembre de 1911, mediante la Ley número 17, durante la administración de don Ricardo Jiménez Oremuno.

La primera sesión municipal en 5 de setiembre de 1912, integrada por los regidores propietarios Ramón Quesada Quesada, Presidente; Juan Gamboa Rodríguez, Vicepresidente, y Manuel González Cerdas, Fiscal. El Secretario Municipal fue don Juan Bautista Romero Ruiz y el Jefe Político don Ricardo Quesada Cabezas.

Como presidenta de la Comisión de la Mujer de la Asamblea Legislativa, no puedo dejar de lado un hito histórico que se efectuó en San Carlos:

- La lucha por los derechos de las mujeres por elegir el destino del país, tuvo su máxima expresión en nuestro cantón el 30 de julio de 1950. Donde las mujeres costarricenses ejercieron el voto por primera vez. Esta votación fue para definir si de los caseríos de La Tigra y La Fortuna pertenecían al cantón de San Ramón o se adherían al de San Carlos.

- La votación fue favorable a este último cantón. La mayor de las mujeres votantes fue doña Ramona Cruz, que en ese momento tenía 82 años y viajó hora y media a caballo de su casa al centro de votación para ejercer su derecho, ella fue una de las fundadoras de La Tigra.
- La votante más joven fue Margarita Zamora, de 20 años y vecina de San Pedro de La Tigra y la primera mujer que votó fue Bernarda Vázquez Méndez, de 27 años y oriunda también de La Tigra.

En electrificación se creó la Empresa Matamoros bajo el liderazgo de Juan Mercedes Matamoros, y la Cooperativa de Electrificación Rural de San Carlos, COOPELESCA R.L, con la participación de 365 asociados.

La creación de Cooquite el 11 de abril de 1965.

También surgieron medios de comunicación fundamentales como San Carlos Al Día, Radio Santa Clara y Radio San Carlos, Nortevisión Canal 28 y Canal 14.

Se creó también la Cámara de Comercio, Industria y Turismo de la Zona Norte. Cámara de Turismo de la Zona Norte (CATUZON).

En 1985 un grupo de sancarleños liderado por don Carlos Enrique Solís crea la Asociación Pro- Nueva Carretera Naranjo - Florencia.

Y así, puedo ir enumerando muchísimas acciones que fueron engrandeciendo este cantón, y lo hicieron un lugar de un intenso desarrollo.

También tenemos que recordar nuestras raíces culturales, en el ámbito musical cabe destacar al padre de la música de folclor sancarleño, Don Paulino Porras y el legado de la Familia Porras.

Las rondallas y estudiantinas, hemos tenido grandes poetas en San Carlos como don Francisco Rodríguez Barrientos.

Me permití copiar la siguiente reflexión del poeta Adriano Corrales Arias sobre el desarrollo histórico de San Carlos "lo importante es que una región casi despoblada a mediados del siglo veinte se convirtiese en una de las más pujantes del país y de Centroamérica, sin grandes conflictos sociales, en un período muy corto, 50 años aproximadamente. Esto es todo un hito en la historia reciente de Costa Rica y de Latinoamérica, lo que habla de sus primeros pobladores como grandes emprendedores pues ya poseían el conocimiento necesario para echar a producir esta región incorporándola al desarrollo nacional y regional".

San Carlos es el cantón más grande de Costa Rica y eje principal de la vida socioeconómica de Región Huetar Norte. Provee el 65% de la leche que se consume en todo el país y más de la mitad de la carne.

De acuerdo con el censo agrícola, casi el 36 por ciento de los productores agrícolas de la Región Huetar Norte se concentran en el cantón de San Carlos.

Las características agronómicas de los terrenos y el clima de la zona han propiciado, en los últimos años, el desarrollo de actividades agropecuarias extensivas. Se destacan entre éstas, la producción de raíces y tubérculos, los granos básicos.

Sin embargo, esta producción de la zona no ha sido respuesta a políticas agropecuarias y ambientales claras por parte de los gobiernos, sino más bien a una respuesta espontánea de los agricultores de nuestra zona.

Como consecuencia de este desfase, se han venido enfrentando problemas que han determinado una fuerte baja en los niveles de producción de granos básicos y la disminución en los mercados de raíces y tubérculos.

Una actividad fundamental en la zona es el turismo. El Volcán Arenal, la Laguna de Arenal, las cavernas de Venado, las cataratas y sitios con aguas termales son los principales motivos para que turistas disfruten de las riquezas naturales del cantón.

A pesar de todo este impulso y desarrollo pareciera que San Carlos ha tocado un techo, hemos perdido el sentimiento visionario de nuestros fundadores.

Qué tenemos para el presente y el futuro?

Nuestros fundadores siempre estuvieron dispuestos a ayudarse entre sí, antepusieron sus intereses e ideologías políticas, se sentaron juntos en la mesa a planear las estrategias de desarrollo sin distinciones de partidos, con humildad y cortesía, pensando en el bien de la zona, y estas actitudes fundamentales algunos jerarcas las han olvidado.

Qué ha pasado con las instituciones que tanto desarrollo le trajeron a nuestra zona? Será que fueron secuestradas por la politiquería?, ya no se discuten los temas como antes, ahora se imponen sin derecho a la participación popular.

Estas actitudes son un monumento al egoísmo, a la falta de cortesía y al tacto político, más bien vienen perjudicar la democracia y la toma de decisiones para el cantón.

Las propuestas de participación en San Carlos han contribuido a generar, la necesidad de articular esfuerzos en torno a propuestas claras y coordinadas de desarrollo. Por eso he apoyado desde muchos años la "Estrategia de Zona Económica Especial (ZEE)" como un eje de desarrollo regional.

Yo le debo mucho a este pueblo, por eso he tomado un rol activo de fiscalizadora en proyectos fundamentales como lo son:

- La Carretera Naranjo – Florencia.
- La Carretera de Chilamate.
- El hundimiento de Puente Casa.
- Además presenté el proyecto de ley número 17937, para construir un aeropuerto internacional en la zona norte. que en el mediano plazo San Carlos y la zona norte debe contar con un proyecto de esta magnitud.

Como muestra de mi agradecimiento a este pueblo bendito he decidido regalarle una copia de las actas originales con las firmas correspondientes de la creación de este cantón

Este valioso documento lo daré en custodia a la Biblioteca Pública de San Carlos en un acto cultural, a los que invitaré tanto a las autoridades municipales como educativas de la zona, esto con el fin de que ellos resguarden este tesoro y tengan acceso a ella todos

los ciudadanos que quieran conocer más sobre las raíces que forjaron este cantón generoso y progresista.

**ARTÍCULO No. 06. Palabras del señor Diputado Manrique Oviedo Guzmán.--**

El señor Diputado Manrique Oviedo Guzmán dirige algunas palabras a los presentes, manifestando entre otras cosas que es un privilegio que le permite el Creador de poder estar en un día tan especial formando parte de la Asamblea Legislativa, desde donde puede, entre otras cosas, apoyar un modelo de distribución de riquezas, solidaridad y bienestar para todos, señalando que la zona norte de nuestro país es ejemplo de solidaridad gracias a las múltiples cooperativas que se encuentran constituidas en la Región, lo que produce bienestar para todos y todas destacando que esta es una tierra bendita que mana leche y miel, en donde todos sus habitantes son emprendedores, recalando que en esta tierra lo único que no se produce es lo que no se siembra, lo cual no pueden descuidar, manifestándole a la señora Presidente de la República que como jefe de fracción de principal fuerza opositora del Congreso que puede contar con ellos para apoyarla entre otras cosas con el nuevo empréstito del BID por ciento ochenta y siete millones de dólares con el cual se planifica construir un Centro Cívico en la Zona Norte, así como en la propuesta del Plan Fiscal, ya que en esta Zona hay hombres y mujeres solidarios que no son egoístas, concluyendo dándole gracias nuevamente a Dios por esta oportunidad y pidiéndole que siga bendiciendo esta tierra porque aún les queda mucho trabajo por hacer.

**ARTÍCULO No. 07. Palabras de la señora Diputada Pilar Porras Zúñiga.--**

La señora Diputada Pilar Porras Zúñiga, dirige algunas palabras a los presentes en la Sesión, mismas que a continuación se detallan:

Le doy infinitas gracias a Dios por este honor de poder dirigirme a ustedes en la celebración de los 100 años del bello, generoso y hermoso cantón de San Carlos.

Quiero agradecer a los valientes hombres y mujeres que con su trabajo incansable y sus grandes valores han moldeado este pedacito de cielo que el Todo Poderoso nos regaló, especialmente a los adultos mayores que han dado su tiempo, su trabajo, su dedicación, y que con sus más altos valores morales y espirituales nos han forjado.

Soy hija de un cantón de gente luchadora e incansable, así somos los sancarleños y las sancarleñas, tenaces y valientes, humildes y hospitalarios, aquí tratamos a la gente con cariño y respeto. No me cabe duda que todos los habitantes de este cantón nos sentimos muy orgullosos al decir: soy de San Carlos o vivo en San Carlos

Este cantón es el motor de la producción agrícola y ganadera de este país. Tenemos grandes empresas empleando miles de personas y trayendo desarrollo en todos los rincones del cantón, pero a su vez, hay pequeños productores, empresas familiares que producen con calidad, además de muchas personas que trabajan, dedicadamente, la tierra. A todos ellos, gracias por su esfuerzo.

San Carlos, también se abre a la industrialización, el comercio y los servicios, y sin duda alguna la labor de los empresarios y empresarias le dan un gran respiro al progreso cantonal. ¡A ustedes mis respetos!

Hoy tenemos la generación de jóvenes más preparada en la historia del cantón, gracias a que a través de muchos años hemos apostado por la educación. Estos jóvenes están innovando en muchísimas áreas, le están dando un impulso muy fuerte a la economía

local, están cambiando la forma en que veíamos la agricultura, están desarrollando software de calidad, están dinamizando el turismo local, están construyendo un mejor San Carlos. Mi más sincero agradecimiento por ello.

Por ese esfuerzo titánico, el sacrificio para estudiar ha sido grande, y aún hoy, muchos no tienen la oportunidad.

Seguiremos luchando, porque San Carlos necesita una sede universitaria que ofrezca la oportunidad de estudiar a una mayor cantidad de jóvenes y cada vez tenga que desplazarse menos.

Especial agradecimiento a los miles de educadores que con su mayor esfuerzo, amor y responsabilidad ayudan a los padres – madres a forjar nuevas generaciones a lo largo de los 3347 km<sup>2</sup>, donde se ubican las 222 escuelas y 36 colegios.

Como cooperativista que soy, no puedo dejar pasar esta oportunidad para agradecer a este sector, tenemos cooperativas impresionantes que han labrado el desarrollo de este cantón, como Coopelesca, Cooquite, Dos Pinos, Coopeande 7, Coopesancarlos, Coopatrac.

A la par de estas tenemos cooperativas de pequeños productores que se han agrupado con el fin de mejorar la calidad de vida de sus asociados y asociadas.

Somos el semillero más grande de Costa Rica de cooperativas escolares y estudiantiles, fomentando los principios y valores cooperativos en la niñez, adolescencia y juventud, quienes está aprendiendo valores fundamentales como solidaridad, equidad, igualdad, responsabilidad y ayuda mutua. Sin duda alguna esto los forjará para asumir aproximadamente las riendas de este país.

Mi especial cariño a las mujeres que desde su familia, su agrupación laboral y comunal hacen cada días más grande a este cantón, y no es para menos la labor que hacen las mujeres.

Desde 1950 un grupo de grandes mujeres ejercieron los derechos políticos votando por primera vez en La Tigra.

No puedo dejar de pasar esta oportunidad para referirme al gobierno local, debo agradecer al señor alcalde y sus vicealcaldes, al Concejo Municipal, a los Consejos de distrito y por supuesto a los funcionarios municipales, que con mucho amor, entrega y pasión recorren el cantón más grande de este país, luchando cada uno desde su trinchera por tener un San Carlos mejor. Es en nuestro gobierno local en quien nuestros ciudadanos depositan más confianza y por dicha se ha sabido responder, como dice nuestro Alcalde, “las obras hablan”, están a la vista en los trece distritos del cantón de San Carlos.

Mi línea hasta el momento ha sido trabajar de la mano con la municipalidad, porque soy municipalista. Hemos logrado cosas importantes y esta forma de trabajo no va cambiar, seguiré dando mis luchas junto a las autoridades municipales.

Deseo agradecer al Partido Acción Ciudadana, a su jefe de fracción, Manrique Oviedo, por el apoyo que se le ha dado al Gobierno en la nueva reforma fiscal que necesita el país.

Queridos sancarleños y sancarleñas, el Gobierno de doña Laura está luchando por nuestro cantón de manera fuerte y decidida en materia de infraestructura, la carretera a San Carlos que ha sido un sueño para nosotros desde hace décadas, hoy se está construyendo y cuenta con el presupuesto necesario para finalizar.

La carretera Vuelta de Kooper – Bajos de Chilamate, que sin duda dinamizará el sector productivo, ya que cuenta con el presupuesto para su construcción y está en proceso de adjudicación, por lo que pronto veremos cómo inician las obras.

El MOPT y el CONAVI no sólo están invitados en obras de gran magnitud en la zona, sino también en otras de menor costo, pero no de menor importancia, como la reparación del camino a Copevega y Cutris, caminos fronterizos (El Roble, Chorreras, Boca Tapada), además del hundimiento en desvío Aguas Zarcas, Puente Hamaca, Boca de Arenal, Puente los Guevara, La Tigra, Puente Casa, obras que reclamaban los vecinos de estas comunidades desde hace bastante años.

Aún hay necesidades pendientes de atención, el Puesto Aduanero Tablillas e Incluir en el plan Nacional 2015-2050 la construcción de un aeropuerto en la Zona Norte.

Poder ampliar 1200 metros en el aeropuerto de la fortuna para que grandes aeronaves puedan aterrizar en una de las zonas que más atracción turística atrae al cantón.

Estoy segura de que esta administración seguirá trabajando con la misma mística que lo ha venido haciendo. Recordemos que en materia de infraestructura vial venimos con 30 años de atraso.

En materia de infraestructura educativa se vienen haciendo esfuerzos importantes, se han invertido en esta administración cerca de ¢5000 millones y están en proceso grandes obras, en centros educativos de la zona y con el fideicomiso que esperamos aprobar en la Asamblea Legislativa se invertirán muchos recursos más, en zonas limítrofes y otras con grandes necesidades, como el colegio de Banderas de Pocosol, el de Boca Tapada, Venado y los almendros por un costo de ¢4552997, y un nuevo colegio técnico en el 2013 en San Carlos. Gracias a una alianza entre U.T.N y el MEP.

Tenemos plena conciencia de que la mejor manera de sacar adelante a las personas en condición de pobreza es mediante la educación. Es la educación el motor que impulsa el desarrollo y que conduce a las verdaderas revoluciones y erradica la pobreza.

En materia social el gobierno ha estado de manera muy activa en el cantón, instituciones como el IMAS, FONABE, FODESAF, IDA y DINADECO conscientes de nuestras necesidades han invertido aquí. No puedo estar menos agradecida con el Ministro rector del sector social, el Dr. Fernando Marín que como buen sancarleño la creyó en el cantón, ha sido conciente de que en San Carlos las inversiones se multiplican, pues siempre a la par del aporte gubernamental hay un muy importante aporte comunal.

Don Fernando ha hecho posible inversiones generosas en electrificación y acueductos rurales por ¢3.000 millones, porque es impensable que en pleno siglo XXI aún existan comunidades sin acceso a dos servicios vitales como son el agua y la electricidad.

Además de una gran inversión en empresas familiares, empresas de grupos de mujeres, cuidado a adultos mayores, niñez, entre otros.

Muy pronto, gracias al reconocimiento del trabajo realizado en prevención de la violencia, el fortalecimiento de la familia, el apoyo a nuestro adultos y adultas, la población más joven que son el 64% de 35 años y el 39,6% de 19 años. El Ministerio de Justicia ha considerado a nuestro cantón para la construcción de un Centro Cívico con un costo aproximado de \$4 millones.

Queridos amigos y amigas, doña Laura, no dudo un instante en afirmarlo: suyo es el gobierno con rostro social, con sensibilidad de mujer, es un gobierno que puso su mirada en San Carlos.

Querida Presidenta gracias por su confianza, su apoyo, su cariño, su admiración y compromiso.

A los ciudadanos y ciudadanas les digo hoy, refuerzo mi compromiso de seguir luchando de manera incansable por las comunidades, seguiré visitando todos los rincones del cantón como lo he venido haciendo hasta ahora. Sepan que en ese lugar donde Dios me tiene, cuentan con una amiga, que está dispuesta a seguir luchando por ustedes.

La señora Diputada Pilar Porras procede a hacer entrega a la señora Presidente de la República de un arreglo floral de cien rosas, significando las mismas los cien años del cantón de San Carlos.

#### **ARTÍCULO No. 08. Palabras del señor Alcalde Municipal Alfredo Córdoba Soro.--**

El señor Alcalde Municipal Alfredo Córdoba Soro dirige algunas palabras a los presentes, manifestando entre otras cosas que hablar de historia en el cantón de San Carlos es muy importante principalmente para las nuevas generaciones, señalando que habría que recordar a muchísimas personas que dieron la batalla por desarrollar el cantón de San Carlos, destacando las palabras del señor Diputado Manrique Oviedo al decir que en el cantón de San Carlos les enseñaron a ser solidarios, tanto así que hoy existen Coocique, Coopelesca, Dos Pinos, entre otras grandes empresas que destacan en la Zona, destacando que en el tema de la solidaridad el hombre más importante de los últimos sesenta años a sido Monseñor Eladio Sancho Cambroner, ya que muchos de los salones comunales, escuela e iglesias se vieron beneficiados con las subastas que se organizaban y las cuales eran apoyadas tanto por los ganaderos del cantón de San Carlos así como por las familias más humildes, lo cual hizo un San Carlos muy diferente que lo distingue del resto del país, destacando también el hecho de que los medios de comunicación nacieron en el cantón de San Carlos, lo cual significó otro punto de desarrollo al nacer Radio San Carlos y Radio Cima, gracias a las cuales los sancarleños se podían comunicar; agradeciendo al Diputado Manrique Oviedo por sus palabras de apoyo hacia la señora Presidente de la República; indicando que gracias a Dios ya cuentan con carretera pero que falta algo que el pueblo de San Carlos no puede olvidar, lo cual es el Centro Universitario para el cantón de San Carlos, destacando que gran cantidad de jóvenes no pueden concluir sus estudios por no contar con recursos económicos para trasladarse fuera de la zona, lo cual no es justo para el cantón más progresista del país, solicitando a la señora Presidente de la República que facilite los recursos económicos que se requieren para poder adquirir el terreno en donde se construiría dicho Centro Universitario, señalando a la señora Laura Chinchilla que le tiene un regalo, el cual no es un cuadro o un ramo de rosas, sino una canción, por lo que solicita a la cantante sancarleña Andreína Arce Quirós que se acerque, procediendo la señora Arce a interpretar la Patriótica Costarricense.

**ARTÍCULO No. 09. Presentación artística.--**

Los señores William Arce, Sergio Salas, Claudio Vargas, Sonia Solís, Silvia García, Patricia Cháves y Jorge Barquero, participantes del Festival de la Canción Popular, proceden a interpretar en conjunto con la cantante sancarleña Andreina Arce, un popurrí de canciones sancarleñas compuestas por compositores sancarleños, entre ellos los señores Paulino Porras y Amado Madrigal.

**ARTÍCULO No. 10. Firma de convenios.--**

El señor Alcalde Municipal, Alfredo Córdoba, procede a firmar cartas de intención para la realización de dos proyectos muy importantes para el cantón de San Carlos como lo son los Acueductos Rurales de Boca Arenal de Cutris y Santa Rosa de Pocosol.

**ARTÍCULO No. 11. Entrega de obsequios a la señora Presidente de la República por parte de los participantes del V Festival Internacional "Los Niños Bailan por la Paz del Mundo".--**

La señora Presidente de la República, Laura Chinchilla Miranda, recibe una serie de obsequios por parte de los niños participantes del V Festival Internacional "Los Niños Bailan por la Paz", quienes representan diversos países entre ellos Argentina, Bolivia, Costa Rica, Eslovaquia, Francia, México, Panamá, República Checa, Serbia y Venezuela.

**ARTÍCULO No. 12. Palabras de la señora Presidente de la República Laura Chinchilla Miranda.--**

La señora Presidente de la República, Laura Chinchilla Miranda, dirige algunas palabras a los presentes, destacando entre otras cosas que San Carlos es un cantón que tiene muy cerca del corazón y que ha estado muy presente en sus propuestas de Gobierno, el cual ha visitado en tres ocasiones en aproximadamente dieciocho meses de mandato, dado que hay cosas que le llaman a regresar una y otra vez, señalando que no ha tenido que visitar San Carlos a aplacar conflictos, ya que siempre que han venido a San Carlos es por cosas buenas que van caminando, por lo que le alegra ser parte de esta hermosa y tan merecida celebración del centenario del cantón, alegrándole compartir con las familias sancarleñas y con los Diputados que las representan en la Asamblea Legislativa, así como con los representantes de la Municipalidad de San Carlos, Regidores, Síndicos y funcionarios, destacando la hermosa presentación artística que hiciera la Estudiantina de Aguas Zarcas así como el grupo de cantantes sancarleños, esperando poder llevarlos por San José, agradeciendo el recibimiento tan cariñoso que han tenido del pueblo sancarleño, destacando que hay muchas cosas que la inspiran cada vez que visita San Carlos, como lo es su naturaleza lo que le permite ser una gran potencia del eco turismo a nivel internacional, por lo que le alegra ver que gracias a los esfuerzos y al respaldo del Gobierno, al mismo sector y al acompañamiento de las autoridades locales, se logra ver un sector que despega después de momentos duros, recalcando que el sector turístico de San Carlos es un sector ejemplar el cual pone en evidencia las cosas más hermosas que tiene el cantón, desde volcanes y ríos, indicando que San Carlos también evoca las grandes luchas de

su pueblo y de toda Costa Rica, ya que es aquí desde San Carlos desde donde se inspiró una de las más hermosas luchas a favor de la equidad e igualdad social, cuando las mujeres allá en La Tigra, hace más de sesenta años, emitieron el voto por primera vez, por lo que no es casual que hoy tengan a una mujer presidiendo el Concejo Municipal, considerando que también es una hermosísima coincidencia que le haya tocado como Presidente de todos y todas las costarricenses que se encuentre celebrando el centenario de este hermoso cantón, destacando que San Carlos evoca un sentimiento de superación, de mejora constante y de lucha permanente, ya que San Carlos es tierra de gente emprendedora y trabajadora, de gente audaz que lucha por conseguir lo que quiere y de alcanzar sus sueños, San Carlos es una de las Regiones más pujantes de toda Costa Rica, es uno de los quince cantones más competitivos de todo el país, es San Carlos el que provee el 50% de todos los alimentos más importantes de la dieta de los costarricenses, y es la educación sancarleña una de las de mayor calidad en toda Costa Rica, razón por la cual siempre que vienen a San Carlos es una oportunidad para recordarse y llevarle el mensaje a toda Costa Rica de que cuando un pueblo tiene deseos de superarse, si lo pueden conseguir, indicando que San Carlos pone de relieve la importancia de volver a recuperar la fe para poder seguir con gran pujanza muchos de los retos que hoy tiene el país, siendo el sentimiento de pujanza de los sancarleños el que debe de mover todos los días a Costa Rica entera, señalando que San Carlos no solamente inspira las cosas más hermosas que Dios le ha dado a Costa Rica, sino que San Carlos ha sido un ejemplo de asociatividad, de organización, ya que los sancarleños han entendido que solo juntos se puede tener fuerza y avanzar, pudiendo hablarse de grandes ejemplos como lo son Coopelesca, Cooquite, la Dos Pinos y muchas otras cooperativas que han hecho de San Carlos una de las economías más importantes de nuestro país, razón por la cual se puede decir que nunca es difícil regresar a San Carlos, destacando que San Carlos tiene una gran particularidad, ya que como se saben organizados, trabajadores y pujantes, generalmente saben pedir las cosas y lo saben pedir bien, señalando que después de esa serenata que le dieron hoy, se imaginarán que es difícil decirle al señor Alcalde que no a esa demanda que él planteó, indicando de manera jocosa que cada vez que viene a San Carlos le sacan una cosa nueva, estando segura de que lo poco que el Gobierno puede darles en San Carlos se multiplica, siendo que esta solicitud que le están formulando, la cual no es nueva, va a estar acompañada de un enorme esfuerzo que va a emprender no solamente el Gobierno Local, sus Diputados y Diputadas, sino también la comunidad organizada para poder conseguir que la infraestructura que ahí se debe de levantar va a llegar, poniendo de relieve a la Asociación con la cual pudieron sacar adelante una de las obras más anheladas por todas y todos que es la carretera a San Carlos, llamando a los miembros de la Asociación Pro-Carretera con quienes tuvo algunas diferencias pero quienes terminaron creyendo en las palabras del Gobierno agradeciéndoles por haber mantenido la defensa de ese proyecto de gran importancia para toda la Región, sino que además desea pedirles que ayuden a fiscalizar esa obra y que la misma pueda salir con grandes estándares de calidad, todo esto a la par del Gobierno.

El señor William Herrera, Presidente de la Asociación Pro-Carretera agradece a todos aquellos que hicieron posible que este proyecto se financiara de punta a punta, señalando que esta Asociación tiene más de treinta años buscando el lograr este proyecto, siendo esta Administración la primera que ha invertido tanto dinero en esta zona tan rica, siendo únicamente para el proyecto de la nueva carretera más de doscientos millones de dólares, indicando que por acuerdo unánime de la Asociación le agradecen a este Gobierno por todo el esfuerzo que han hecho para llevar a cabo este proyecto, sin poder dejar de lado a sancarleños de grata memoria como Carlos Enrique Solís y Sergio Corrales, quienes lucharon por ver esta obra realizada, procediendo a

hacer entrega a la señora Presidente de la República y al señor Alcalde Municipal un reconocimiento por el apoyo recibido para la construcción de la nueva carretera a San Carlos.

**ARTÍCULO No. 13. Cierre de la Sesión Extraordinaria.--**

La señora Presidente Municipal da por concluida la presente Sesión, procediendo a dar por iniciado el V Festival Internacional, Los Niños Bailan por la Paz del Mundo.

**AL SER LAS 12:35 HORAS, LA SEÑORA PRESIDENTE MUNICIPAL, DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN.--**

**María Marcela Céspedes Rojas**  
**PRESIDENTE MUNICIPAL**

**Alejandra Bustamante Segura**  
**SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL**

